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 Paris, le 11 avril 2023 
 
Chers membres, 

 

C’est avec un grand plaisir mais également un petit pincement au cœur que je vous adresse ce 
traditionnel mot du président. 

Un grand plaisir de se retourner sur une riche année 2022 : les beaux auditoires de nos séances 
techniques, les pédagogiques Journées Régionales en Roya-Vésubie « Sur les traces de la tempête 
Alex », les conviviales Journées Nationales de la Géologie et de la Géotechnique brillamment 
organisées par l’INSA Lyon, l’apparition d’un format distanciel du salon Solscope (e-Solscope), la mise 
en place d’une séance annuelle commune avec les CFMS et le CFMR à l’occasion de la Sainte Barbe et 
la confirmation de la bonne santé de la Revue Française de Géotechnique. 

Vous savez déjà que notre conseil a récemment validé un partenariat avec Avenia, le pôle de 
compétitivité des industries du sous-sol ; ce partenariat va nous offrir de réelles opportunités pour 
développer les évolutions assumées du comité. 

Il aidera le CFGI à s’emparer pleinement des nouvelles thématiques émergentes. En premier lieu, 
l’avènement de l’ère de la data, ses possibilités, ses apports et ses limites dans le métier de l’ingénieur 
géologue. Ensuite, l’accompagnement de la société et le combat des fausses vérités et des amalgames 
simplificateurs dans un domaine aussi nuancé que le nôtre. Enfin et surtout l’accélération du 
dérèglement climatique, ses conséquences sur l’amplitude ou la fréquence des risques naturels, la 
nécessaire optimisation du bilan carbone des opérations d’aménagement, l’optimisation des 
ressources minérales ou hydrogéologiques, la valorisation énergétique du sous-sol. A ce titre, nous co-
parrainons déjà avec le CFMS un Groupe de Travail « Géotechnique, changement climatique et 
développement durable ». 

En second lieu, ce partenariat permettra de renforcer notre visibilité et notre attractivité. Ce sujet reste 
en effet un point très délicat, car il réduit considérablement notre capacité à offrir des services à nos 
adhérents. Des efforts importants ont encore cette année été fournis par les membres actifs du 
conseil : le lancement de la rédaction de « fiches techniques », à visée pédagogique vers des 
professionnels non naturalistes (profils d’altération et talus rocheux) et l’animation de la section 
« Jeunes » par exemple. Ces efforts ne sont pas vains, mais ils ne sont toutefois pas suffisants, en 
témoignent notamment les difficultés de recueillir des candidatures pour notre prix Jean Goguel 2022. 
Ce déficit d’attractivité menace à très court terme notre modèle économique, mais il ne traduit pas un 
déficit d’intérêt pour notre cause : nous perdons chaque année autant de membres que nous gagnons 
chaque semaine d’abonnés sur notre compte Linked’In 

L’année 2022 aura aussi été celle du renouvellement du conseil exécutif de l’Association Internationale 
AIGI, avec notamment un nouveau président, notre ami grec Vassilis Marinos. Le mandat qui a débuté 
va présenter une opportunité pour redynamiser la géologie de l’ingénieur sur le vieux continent. C’est 
aussi l’occasion pour moi de remercier l’implication de Jean-Alain Fleurisson dans sa fonction de 
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trésorier de l’AIGI, et d’appeler à réfléchir à son remplacement à l’issue de ce qu’il annonce être son 
dernier mandat, le poste de trésorier revenant par tradition à la France. 

Une pensée également vers ceux qui nous ont quittés en 2022, en particulier notre collègue du conseil 
Denis Fabre, inlassable défenseur de la place de la géologie de l’ingénieur dans la « géotechnique » 
durant toute sa carrière.  

 

Vous l’aurez compris, le pincement au cœur vient de mon départ du poste de président du conseil 
d’administration à l’issue de cette assemblée générale. Ces quatre années n’auront pas été de toute 
tranquillité, avec plusieurs mouvements sociaux qui ont perturbé le bon déroulement de nos séances 
techniques, et surtout une pandémie qui a distendu nos liens humains, mais qui nous a contraint à 
nous transformer. Je retire une très grande fierté de ce passage, qui m’a permis de travailler avec des 
gens formidables, tous empreints d’une foi inébranlable dans l’apport de la géologie de l’ingénieur à 
notre société  

Le prochain conseil d’administration que vous allez choisir a devant lui des challenges passionnants. 
Quel que soit le résultat de ces élections, il a toute ma confiance pour mener à bien sa mission. 

 

 

Bien cordialement 

 
 
 

Guilhem Devèze 
Président 

 


